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Fragebogen 

 

 

An die  

Gremienbüros der öffentlich-rechtlichen  

Rundfunkanstalten in Deutschland 

 

Dresden, 26.4.2024 

 

Untersuchung der Arbeit der Aufsichtsgremien – Fragebogen 

 

Sehr geehrte Damen und Herren,  

in einer groß angelegten Recherche befasse ich mich mit der Arbeitsweise und der 

Organisation der öffentlich-rechtlichen Aufsichtsgremien. Dafür untersuche ich die 

Rundfunk- und Verwaltungsräte aller neun ARD-Anstalten sowie die entsprechenden 

Gremien von ZDF, Deutschlandradio und Deutsche Welle.  

Im Kern geht es darum zu beschreiben, wie die Aufsichtsgremien der öffentlich-rechtlichen 

Rundfunkanstalten zusammengesetzt sind und wie die Arbeitsweisen und die Finanzierung 

variieren. Die Ergebnisse sollen im Spätsommer 2024 als Studie der Otto-Brenner-Stiftung 

veröffentlicht werden. 

Meine Recherche besteht aus einem Fragebogen, den ich an alle Leitungen der 

Gremienbüros versende, sowie ergänzende eigene Recherchen (Auswertung von 

Webseiten, wiss. Literatur und Medienberichten). 

Den Fragebogen finden Sie anbei. Ich bitte Sie, meine Fragen bis zum 

  

22. Mai 2024 

ausgefüllt an mich zurückzusenden.  

Ergänzende und vertiefende Links können den Antworten gern beigefügt werden. Im 

folgenden Fragenkatalog werden ggf. Dinge abgefragt, die möglicherweise durch eine 

Webrecherche beantwortet werden können. Für meine Arbeit ist jedoch gerade Ihre 

Auskunft wichtig, weshalb ich mich im Zweifel über Hinweise und Links freue. 

 

Für Rückfragen stehe ich gern zur Verfügung. MfG  
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Verantwortlicher für die Studie und Ansprechperson bei Fragen zum Datenschutz ist Peter Stawowy. Die im 

vorliegenden Fragebogen erhobenen Daten werden ausschließlich im Rahmen der benannten Studie für die 

Otto-Brenner-Stiftung gespeichert, vom Projektteam ausgewertet und veröffentlicht. Die von Ihnen 

angegebenen Kontaktadressen werden zudem ggf. für Rückfragen genutzt. Es erfolgt keine Veröffentlichung 

von personenbezogenen Daten. Auf Anfrage werden Ihre Daten gelöscht.   

 

 

Bitte beantworten Sie die Fragen möglichst vollständig. Bei Rück- oder 

Verständnisfragen melden Sie sich gern: 0171-2737950 

 

 

 

1. Arbeitsweise der Gremien 

 

1.1 Gibt es ein Organigramm? Wenn öffentlich: Bitte stellen Sie uns dieses zur 

Verfügung (gern als PDF oder Link).  

 

 

 

1.2 Wie oft tagen Ihre Gremien im Jahr und in welcher Form?  

  

Sitzungen/Jahr 

Sitzungsform 

analog digital hybrid 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat      

Verwaltungsrat      

 

1.3 Sind die Sitzungen öffentlich?  

 Ja Nein Link 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat     

Verwaltungsrat    

 

1.4 Sind die Tagesordnungen öffentlich?  

 Ja Nein Link 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat     

Verwaltungsrat     

 

1.5 Gibt es im Nachgang Protokolle?  

 Ja Nein Link 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat     

Verwaltungsrat     

 

1.5.1 Falls ja, in welchem Abstand zur Sitzung werden diese (gewöhnlich) 

veröffentlicht?  

 Zeitraum 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat   

Verwaltungsrat   

 

1.6 Werden die Sitzungen gestreamt?  
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 Ja Nein Link 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat     

Verwaltungsrat     

 

1.7 Gibt es Aufzeichnungen, die nachträglich zu sehen sind? 

 Ja Nein Link 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat     

Verwaltungsrat     

 

1.8 Welche Ausschüsse/Untergruppierungen (z.B. Landesgruppen) gibt es?  

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat   

 

 

Verwaltungsrat   

 

 

 

1.9 Gibt es weitere Gremien oder Gruppierungen (z.B. Freundeskreise), die die 

Leistungen des Gremienbüros nutzen? Tagen diese öffentlich (bitte angeben)?  

 
 

1.10 Mit welchen Formen versuchen die Gremien mit den Beitragszahlerinnen und -

zahlern in den Dialog zu treten? Welche Angebote gab es dazu seit 2020?  
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2. Zusammensetzung der Gremien  

(Nennen Sie mir gern Links auf Pressemitteilungen, Protokolle oder Medienberichte) 

 

2.1 Gab es seit dem ZDF-Urteil 2014 Veränderungen bei der Zusammensetzung des 

Gremiums?  

 
 

2.1.1 Wenn ja: Welche? (Bitte geben möglichst einen Zeitpunkt für die gesetzlichen 

Änderungen an und ob diese Regelungen auch umgesetzt wurden) 

 
 

2.2 In welchen Fällen haben die Gremien über die Besetzung von Plätzen innerhalb 

ihres Gremiums entschieden?  

Gab es Debatten bzw. Entscheidungen darüber, ob Mitglieder das Gremium 

verlassen müssen, weil sie den gesetzlichen Vorgaben nicht gerecht werden?  

Wenn ja: Welche (gern in Stichworten)? 

 
 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

mailto:peter@stawowy-verlag.de
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3. Ausstattung der Gremien 

 

3.1 Welchen Etat stellte die Rundfunkanstalt in den vergangenen Jahren zur 

Verfügung? Haben die Gremien die Etats ausgeschöpft? 

 

Rundfunkrat 

Jahr 2021 2022 2023 

Plan/ 

Ist 

   

Personalaufwendungen/ 

Sachaufwendungen 

 

 

  

 

Verwaltungsrat 

Jahr 2021 2022 2023 

Plan/ 

Ist 

   

Personalaufwendungen/ 

Sachaufwendungen 

 

 

  

 

 

3.2 Gibt es ein oder zwei Gremienbüros (also nach Verwaltungsrat und Rundfunk-

/Fernseh-/Hörfunkrat getrennt)?  

 
 

3.3 Wie ist aktuell die Personalausstattung (Planstellen und Zahl der Mitarbeiter) der 

Gremienbüros? 

 
 

3.3.1 Gab es in den vergangenen Jahren Veränderungen (z.B. eine Aufstockung des 

Personals und/oder des Etats)? Wenn ja: Wann und in welcher Größenordnung?  
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3.4 Sind Spezialisten im Gremienbüro, z.B. Juristen oder 

Kommunikationswissenschaftler, die besondere Aufgaben übernehmen?  

 
 

3.5 Wie hoch sind die Aufwandsentschädigungen für die Gremienmitglieder?  

 Sitzungsgeld Aufwandspauschale 

Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat  

 

  

Verwaltungsrat  

 

  

 

3.5.1 Für welche Funktionen gibt es erhöhte Entschädigungen und wie hoch sind 

diese?  

 
 

3.6 Welche Veränderungen gab es hier seit dem 1.1.2020 (zum Beispiel eine 

Aufstockung)? 

 
 

 

 

 

 

4. Programmbeobachtungen und -beschwerden 

 

4.1 Wie ist das Verfahren bei Programmbeschwerden? (Bitte in wenigen Sätzen 

beschreiben, gern mit einem vertiefenden Link) 
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4.2 Wie viele Programmbeschwerden sind im Jahr 2021, 2022 und 2023 bei der 

Intendanz, wie viele beim Rundfunkrat eingegangen? Wie viele 

Programmbeschwerden haben den Rundfunk-/Fernseh-/Hörfunkrat erreicht? Wie 

viele gingen in die 2. Stufe? 

 2021 2022 2023 

Intendanz 

 

   

Rundfunkrat  

 

  

davon 2. Stufe 

 

   

 

4.3 Wie ist das Verfahren innerhalb des Gremiums? (Bitte in wenigen Sätzen 

beschreiben, gern mit einem vertiefenden Link) 

 
 

4.4 Gibt es hier Auffälligkeiten (z.B. konzentrierte Aktionen, immer gleiche/ähnliche 

Anschreiben – gern am konkreten Beispiel)? 

 
 

4.5 Haben die Gremien in den vergangenen Jahren Programmbeobachtung aus 

eigener Initiative gestartet? Wenn ja: Welche? 

 
 

4.5.1 In welchem Umfang des Programmvolumens/Angebotsvolumens des Senders 

wurde das Programm seit 2021 jeweils einer Programmbeobachtung unterzogen? 
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4.6 Gibt es bereits Verfahren zur Bewertung der Qualität (Anwendung der 

Qualitätsrichtlinie)? Wenn ja: Welche? 

 
 

4.7 Wie ist die Aufsicht für Angebote organisiert, die nicht allein in die Zuständigkeit 

der eigenen Rundfunkanstalt gehören? (z.B. GSEA, arte, 3sat, Kinderkanal) Gibt es 

hier gesonderte Ausschüsse, entsendete Mitglieder, etc.? 

 
 

 

 

5. Abschluss 

 

5.1 Bitte stellen Sie uns eine Liste mit den Mitgliedern der beiden Gremien, gern mit 

Berufsbezeichnung und weiteren Informationen, zur Verfügung. 

 

5.2 Wie kann ich Sie im Fall von Rückfragen erreichen? 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Name: 

Telefon: 

E-Mail: 

Postanschrift: 

 

 

 


